

Óscar Landerretche y las razones detrás de la recuperación económica: "Se han eliminado varias fuentes de incertidumbre"



HECTOR FLORES

“En el mediano y largo plazo, probablemente China no va a ser un lugar tan dinámico y atractivo como creemos”.

ÓSCAR LANDERRETCHÉ,
 ECONOMISTA Y ACADEMICO U. DE CHILE

El economista hizo un llamado a “decir la verdad”, y aseguró que parte de los mejores resultados responden al fracaso del proceso constitucional y la reforma tributaria.

J. AGUILERA

El economista y académico de la Universidad de Chile Óscar Landerretche llamó a la cautela frente a las mejores cifras que ha mostrado la economía chilena en lo más reciente. Aunque reconoció una recuperación frente a los años anteriores, señaló que las causas de fondo en torno al estancamiento no están resueltas.

Analizó, de hecho, que “es muy evidente que parte de la recuperación de la economía tiene que ver con que se han eliminado varias fuentes de incertidumbre. Creo que es importante, para solucionar los problemas, que uno empiece a decir la verdad, y esa es la realidad”.

Con ese diagnóstico fue enumerando los fundamentos del escenario económico, y concluyó que no hay razones para pensar en un mayor potencial de mediano plazo. “Básicamente hay dos mitades de esto, una mitad es la recuperación de la economía global y de nuestros mercados, particularmente, otra mitad es básicamente los dos fracasos constitucionales y el fracaso de la reforma tributaria. Eso es lo que ha ido recuperando la situación de la economía, y el problema que tiene eso es que ninguna de esas tres cosas es una reforma procrecimiento (...), que solucione los problemas que tenemos en nuestra economía que nos llevan 15 años cayendo, esa es la realidad. Cuidado con sentirse tranquilos”, advirtió.

China y nuevos mercados

Landerretche fue el encargado del análisis macroeconómico en el seminario con las proyecciones para la próxima temporada, que organizó la Sociedad Nacional de Agricultura, y por eso puso especial énfasis en los principales mercados de las exportaciones nacionales.

Uno de sus focos estuvo en apelar a diversificar mercados, en atención a la debilidad que está mostrando China, el principal socio comercial chileno: “Los prospectos para adelante no son buenos, y han ido empeorando. La principal razón tiene que ver con un problema demográfico

que está ocurriendo, tiene que ver con costo de vida, gente que no tiene hijos, envejecimiento mucho más acelerado de lo que se cree. Y eso significa que, en el mediano y largo plazo, probablemente China no va a ser un lugar tan dinámico y atractivo como creemos. Y ahí es clave que nosotros nos metamos a otros mercados, que están en situaciones más tempranas de su escala demográfica”.

Incluso aventuró una propuesta: “Hay que pensar en un país africano, gigante, que va a ser el protagonista del crecimiento en 15 o 20 años más. Nigeria, Etiopía, Sudáfrica. Tenemos que ser los primeros en entrar, los primeros en tener acceso”.